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Review

— от первого лица —

— Как пандемия и последующий кризис 
повлияли на российский рынок оцен-
ки? С какими проблемами в связи с этим 
столкнулись оценщики в целом и ваша 
компания в частности?
— Во время пандемии коронавируса дея-
тельность всех наших заказчиков замедли-
лась или на время приостановилась. Многие 
крупные клиенты столкнулись со сложно-
стями перехода на удаленку, их активность 
снизилась, еще больше просел средний и 
малый бизнес. Все это повлияло на объем 
оказываемых услуг. У себя мы отметили сни-
жение показателей, аналогичная ситуация 
наблюдалась и на рынке оценки в целом.

SRG — диверсифицированная компа-
ния, которая работает в разных направлени-
ях оценочной деятельности. Поэтому паде-
ние не было для нас критичным, чего нельзя 
сказать об организациях, сконцентрирован-
ных на каком-то одном сегменте.

Небольшим компаниям было легче адап-
тироваться благодаря мобильности. В целом 
все зависело от портфеля заказов, диверси-
фикации по сегментам и того, насколько эти 
сегменты пострадали. Более четкая картина 
будет видна по результатам рейтингов следу-
ющего года, сейчас делать выводы преждев-
ременно.

В целом мы оказались готовы к самои-
золяции, хотя полностью к этому не может 
быть готов никто. Благодаря высокой степе-
ни автоматизации мы оперативно переве-
ли сотрудников — более 400 человек — в ре-
жим дистанционной работы.

К сожалению, в нашей работе не все про-
цессы можно осуществлять удаленно. На-
пример, сложно провести инспекцию объ-
екта оценки без выезда специалистов. Тем 
не менее нам удавалось находить решения 
в зависимости от конкретной ситуации. 
Так, некоторые клиенты не требовали про-
водить инспекцию в период ограничений, 
некоторые (когда речь шла о кредитовании) 
разрешали использовать фото- и видеомате-
риалы, в ряде случаев была возможность от-
ложить проверку до «лучших времен» и т. д.

У нас сильная, профессиональная ко-
манда, благодаря общей поддержке и по-
ниманию цели нам удалось справить-
ся с трудностями и наладить бесперебой-
ное взаимодействие как внутри коллек-
тива, так и с клиентами. Многие функции 
до сих пор выполняются в онлайн-форма-
те. В основном это касается операционной 
работы, которой много в розничном сег-
менте — оценке для ипотечного кредито-
вания. В работе с корпоративными клиен-
тами таких функций меньше, однако мно-
го встреч и переговоров по-прежнему про-
водится онлайн, что позволяет повысить 
эффективность, ведь сотрудники не тратят 
время на дорогу.
— Как текущие события повлияли на 
процессы автоматизации и цифровиза-
ции отрасли? Какие новые технологиче-
ские решения ваша компания внедрила 
в последние несколько месяцев?
— SRG является динамично развивающимся 
игроком на рынке разработки и внедрения 
автоматизированных решений для финан-
совых институтов. Этим занимается отдель-
ное направление компании, имеющее ста-
тус резидента «Сколково». В частности, SRG 
одной из первых начала работу по перево-
ду в онлайн-формат процессов, связанных с 
ипотечным кредитованием. Большой блок в 
этом направлении занимает оценка недви-
жимости, где мы являемся ведущим провай-
дером услуг в нашей стране.

Во время пандемии развитие наших ИТ-
продуктов не останавливалось, продолжа-
ется оно и сейчас. Так, мы ведем активную 
работу над проектом по скорингу коммер-
ческой недвижимости: совершенствуем на-
ши модели, делаем их более точными. На 
данном этапе проводится тестирование 
наших баз данных в нескольких крупных 
банках.

Безусловно, коронавирус стал катализа-
тором многих технологических решений, 
которые только зрели. При этом довольно 
сложно сконцентрировать внимание на их 
создании в кризисный период, когда пере-
страиваются бизнес-процессы и появляется 
много технической работы.

— Изменилась ли как-то деятельность 
компании из-за пандемии? Как вы сей-
час взаимодействуете с клиентами?
— Безусловно, работа компании измени-
лась. Любой кризис провоцирует повышен-
ное внимание к эффективности сотрудни-
ков, операционной рентабельности. Наша 
компания не является исключением: для нас 
важна продуктивность каждого сотрудника, 
при этом многие из них работают удаленно. 
За период самоизоляции мы научились из-
мерять их эффективность, опираясь на ре-
зультат. Мы и до пандемии работали с сотруд-
никами в режиме хоум-офис, сейчас же пла-
нируем расширить дистанционный штат.

Одним из уроков карантина в нашей об-
ласти стала возможность проведения встреч 
с клиентами онлайн. Пул наших партне-
ров составляют преимущественно крупные 
компании из различных сфер: банковской, 
строительной, сферы недвижимости и дру-
гих. Раньше залогом успешного сотрудниче-
ства с ними всегда была личная встреча. По-
сле периода самоизоляции подход несколь-
ко изменился: удаленный формат общения 
успел стать привычным. Оказалось, что про-
ведение онлайн-встреч и мероприятий тоже 
может быть вполне эффективным.

Онлайн-встречи подходят в основном 
для решения оперативных текущих вопро-
сов, требующих присутствия большого чи-
сла людей. При этом живое общение сложно 
чем-то заменить. Выработать совместное ре-
шение проще при личной встрече. Это каса-
ется и мероприятий. В период ограничений 
мы продолжали делиться профессиональ-

ной экспертизой с клиентами. Для выработ-
ки верных решений в непростых условиях 
мы предлагали бизнесу профессиональные 
консультации и онлайн-мероприятия. Без-
условно, это принесло пользу, но в дистан-
ционном формате существенно меньше об-
щения внутри профессионального сообще-
ства, нет такого обмена опытом, идеями.
— Можете ли вы подвести основные ито-
ги деятельности вашей компании по 
итогам прошлого года? Как вы оценива-
ете свое развитие и какие перспективы 
видите?
— В 2019-м наши показатели выросли по 
сравнению с предыдущим годом. Мы со-
хранили лидерство на рынке, что подтвер-
ждают рэнкинги ведущих аналитических 
агентств.

Мы укрепили свои позиции по всем на-
правлениям оценочных услуг. После сня-
тия ограничений спрос на них по-прежне-
му устойчив. При этом более востребован-
ными стали услуги, связанные с проблем-
ными активами.

В 2019 году увеличилось число запросов 
по комплексному сопровождению сделок, в 
частности проведению due diligence. Спрос 
на эти виды услуг сохраняется и в этом году. 
Увеличивается объем проектов по сопрово-
ждению строительных объектов.

ИТ-решения были и остаются мейнстри-
мом в банковской сфере. Наши автомати-
зированные продукты отвечают потребно-
стям клиентов, за счет чего находят устой-
чивый спрос.

В рамках направления охраны труда во-
стребованной является система управления 
рисками в области производственной без-
опасности. Также в 2019 году мы провели 
большую работу по созданию метода преду-
преждения производственных рисков путем 
определения психологических и поведенче-
ских особенностей сотрудников. Разработки 
в этом направлении продолжаются и сейчас.

В целом мы довольны результатом, но не 
останавливаемся на достигнутом, развива-
ем дополнительные направления, коррели-
рующие с независимой экспертизой: юри-
дическая практика, кадастровые услуги, 
строительная экспертиза, комплексная про-
верка (DD) и другие.
— Какие трудности, на ваш взгляд, ис-
пытывает сегодня сфера оценки и как их 
можно преодолеть? Растет ли доверие по-
требителей к оценочному сообществу?
— Проблема недоверия к оценочному сооб-
ществу со стороны заказчиков, в первую оче-
редь банков, по-прежнему актуальна. При-
чина его кроется в работе недобросовестных 
оценщиков, которая бросает тень на рынок 

в целом. Для банков это риски, которые по-
буждают их развивать внутренние подра-
зделения. Однако существуют уникальные 
продукты и технологии, которые могут со-
ставить конкуренцию штатным оценщикам, 
именно поэтому мы активно развиваем ав-
томатизированные решения, подстраиваясь 
под вызовы рынка.

Одним из важнейших ресурсов в оценоч-
ной деятельности является репутация. На-
ша компания хорошо зарекомендовала себя 
на рынке и пользуется доверием потребите-
лей благодаря опыту (более 20 лет), принци-
пиальной профессиональной позиции и вы-
сокой экспертизе. Подтверждением являют-
ся наличие аккредитаций крупнейших рос-
сийских компаний, долгосрочное сотрудни-
чество с большинством из них и лидирую-
щие позиции в авторитетных рэнкингах.

Ситуация такова, что в рамках законода-
тельства любые госкомпании в первую оче-
редь ориентируются на цену услуги и толь-
ко потом — на деловую репутацию и каче-
ство. Это, на мой взгляд, является пробле-
мой для оценочного сообщества. Ведь, как 
правило, сомнительная экономия на стои-
мости услуг оборачивается срывом сделок, 
недобросовестным отношением и другими 
сложностями.

Здесь многое зависит от законодательства 
в сфере закупок — необходимо расширять 
возможности компаний в части деловой ре-
путации и качества.
— Каким вы видите будущее отрасли? Что 
ждет сферу оценки в ближайшие год-два?
— В целом сохранится деление рынка оце-
ночных услуг на сегменты: оборудование, 
автотранспорт, жилая и коммерческая не-
движимость и др. А консультанты будут и 
дальше развивать компетенции в каждом из 
них. Уже сейчас заказчики хотят видеть спе-
циалистов, имеющих опыт и квалифика-
цию именно в области деятельности их ком-
пании. Особенно если дело касается уни-
кальных масштабных проектов.

Еще один тренд — автоматизация. В пер-
вую очередь речь идет о структурировании 
аналитики, позволяющем получить более 
полную информацию для точной и опера-
тивной оценки. Это в большей степени ха-
рактерно для работы с типовыми объектами.

Во многом будущее оценки зависит от го-
сударственной поддержки в части законода-
тельства. В рамках конкурсов важно дать за-
казчикам возможность выбирать не только 
по стоимости, но и по другим критериям: по 
опыту, квалификации и количеству специа-
листов, доверию потребителей и др. Только 
так можно повысить лояльность к отрасли.

Записала Кира Васильева

«Проблема недоверия к оценочному сообществу  
по-прежнему актуальна»
О том, как российские оценщики переживают пандемию, 
с какими проблемами сталкиваются и как их преодолева-
ют, растет ли доверие потребителей к оценочному сооб-
ществу и что ждет отрасль в ближайшие годы, „Ъ“ расска-
зал Федор Спиридонов, управляющий партнер группы 
компаний SRG — одного из лидеров рейтинга крупней-
ших оценочных групп по итогам 2019 года.

— тенденции —

Результаты ежегодного, 16-го по счету 
рейтинга оценочных компаний, состав-
ленного рейтинговым агентством RAEX 
(«РАЭКС-Аналитика») по итогам 2019 
года, свидетельствуют о выходе рын-
ка оценки из стагнации. Карантин, ухуд-
шивший показатели многих отраслей, 
для сектора оценки может стать драй-
вером: при переделе рынка, вызванном 
кризисом, спрос на услуги оценщиков, 
как правило, повышается.

Согласно очередному списку крупней-
ших компаний в области оценочной дея-
тельности, темп роста суммарных доходов 
его участников составил в 2019 году 14% (при 
инфляции 3%), а объем — почти 8,1 млрд руб. 
Годом ранее рост был гораздо скромнее — на 
уровне 6%, что на фоне инфляции в 5,3% вы-
глядело стагнацией.

Из 100 организаций, представленных в 
рейтинге, почти две трети (69 компаний) 
завершили прошедший год ростом выруч-
ки. Причем из топ-20 верхушки рейтинга 
доходы от оценки снизились всего у семи 
компаний. Нынешний рейтинг отличает-
ся не только положительной динамикой 
роста доходов его участников, но и более 
представительным составом: в числе но-
вичков — компании КПМГ и «БДО Юни-
кон». Учитывая, что второй год подряд в 
списке присутствует «Эрнст энд Янг оцен-
ка и консультационные услуги», можно 
сказать, что нынешний рейтинг охватил 
практически всех грандов отрасли.

Активы ценные и проблемные
Основные факторы спроса на рынке оцен-
ки в 2019 году оставались неизменными. 
«Это и меняющиеся требования законода-
тельства, и потребность в оптимизации на-
логообложения, и определение стоимост-
ного эквивалента сделок купли-продажи 
и аренды имущества, а также разрешение 
спорных ситуаций, в том числе в судебном 
порядке»,— разъясняет Кирилл Кулаков, 
первый заместитель генерального директо-
ра компании «Центр независимой экспер-
тизы собственности» (ЦНЭС).

По словам Федора Спиридонова, управ-
ляющего партнера группы компаний SRG, 
в числе ключевых факторов, обусловив-
ших рост рынка в прошлом году,— разви-

тие рынка финансирования и усиление 
позиций государственных компаний: «Эти 
факторы обозначили спрос на различные 
сегменты оценочных услуг, и один из них 
— кредитование. В этом направлении мы 
сотрудничаем с различными банками, и 
наиболее востребованной услугой здесь яв-
ляется оценка залогов, в частности бизнеса 
и различных видов имущества».

Кирилл Кулаков добавляет: «Наибо-
лее востребованной была работа по зака-
зам различных государственных органов, 
крупнейших государственных корпора-
ций и естественных монополий, в основ-
ном по оценке пакетов акций и имущест-
венных комплексов для целей привати-
зации, купли-продажи и аренды, а также 
управлению непрофильными активами».

Что касается структуры спроса, то о ней 
лучше всего говорят агрегированные пока-
затели выручки компаний—участниц рей-
тинга в разрезе целей оценки: на оценку за-
логов в рамках кредитования в 2019 году 
пришлось примерно 27% от их суммарных 
доходов. Другим емким сегментом для участ-
ников рейтинга стала оценка в рамках по-
купки-продажи активов и сделок по слияни-
ям и поглощениям (26% от их суммарных до-
ходов). «По нашему опыту большинство об-
ращений клиентов и в 2019-м, и сейчас свя-
зано с подготовкой отчетов об оценке для це-
лей сделок при слияниях и поглощениях»,— 
говорит Елена Шувалова, директор департа-
мента корпоративных финансов Althaus.

«За 12 месяцев 2019 года произошло 422 
сделки M&A на сумму $55,71 млрд, что на 

31,8% больше, чем в 2018-м. Лидером по 
объему сделок M&A стал ТЭК, также в этом 
списке и предприятия финансовой отра-
сли, IT-компании, сфера недвижимости»,— 
приводит пример Даниил Слуцкий, гене-
ральный директор компании «Оценка биз-
неса и консалтинг» (ОБИКС).

Что почем
Традиционно и уже на протяжении мно-
гих лет крупнейшими из всех направле-
ний оценочной деятельности остаются два 
сектора — оценка недвижимого имущест-
ва и оценка бизнеса (предприятий) и цен-
ных бумаг. Выручка участников рейтинга 
по итогам 2019 года здесь составила 2,46 мл-
рд руб. и 1,9 млрд руб. соответственно (42% 
и 33% от общей выручки по рейтингу).

Темпы роста доходов от оценки бизнеса 
в прошлом году составили 8% (здесь и далее 
темпы роста рассчитаны по сопоставимым 
данным участников нынешнего рейтин-
га), а от оценки недвижимости почти вдвое 
больше — 15%. Основная часть хозяйствен-
ных операций, а также тех или иных сделок 
протекает с использованием активов этих 
направлений, поэтому спрос на их оценку 
стабилен.

Востребованы эти направления услуг 
и при банкротстве. «Согласно официаль-
ной статистике Федресурса, количество 
банкротств с 2011-го по 2019-й возросло 
на 86%. В 2019 году суды признали банкро-
тами 12 401 российскую компанию, а все-
го в процедурах банкротства в 2019-м нахо-
дилось 36 596 юридических лиц. При реа-

лизации имущества должника конкурс-
ные управляющие устанавливают старто-
вую продажную цену на основании отче-
та об оценке, подготовленного независи-
мым оценщиком. По закону это не являет-
ся обязательным, ведь конкурсный управ-
ляющий может и сам оценить имущество, 
но большинство предпочитает снизить ри-
ски, обратившись в надежную оценочную 
компанию, чтобы кредиторы не оспарива-
ли его действия»,— говорит Ирина Комар, 
управляющий партнер компании «Профес-
сиональная группа оценки», член правле-
ния RICS Russia & CIS, вице-президент СРО 
СФСО и член совета по оценочной деятель-
ности Минэкономразвития России.

Дополнительный вклад в оценку недви-
жимости в прошлом году внесло и стремле-
ние хозяйствующих субъектов к экономии 
и эффективности путем оспаривания када-
стровой стоимости недвижимого имущест-
ва. «С 1 января 2019 года в качестве налого-
облагаемой базы налога на имущество во 
многих субъектах РФ и Москве была утвер-
ждена новая кадастровая стоимость, и по-
скольку при пересмотре кадастровой стои-
мости в размере рыночной налог пересчи-
тывается с того года, в котором подано за-
явление на оспаривание, все собственни-
ки крупных объектов не преминули обра-
титься за этой услугой»,— уточняет Ирина 
Комар.

Актуальность этих услуг в большинст-
ве регионов России ввиду того, что послед-
няя по времени государственная кадастро-
вая оценка (ГКО) была проведена в течение 
2018–2019 годов, в 65 субъектах РФ отмечает 
и Кирилл Кулаков: «Ее результаты зачастую 
оказались завышены относительно рыноч-
ной стоимости. Поэтому целесообразность 
оспаривания кадастровой стоимости сохра-
няется и сейчас, поскольку его результат рас-
пространяется на весь налоговый цикл, то 
есть с его начала (независимо от года начала 
оспаривания) и вплоть до утверждения ре-
зультатов новой ГКО. Так, например, в Мо-
скве отменили уже начатую ГКО-2020 и про-
длили минимум на один год срок действия 
результатов ГКО-2018, тем самым увеличив 
потенциальный эффект от их оспаривания».

Стимулировать спрос на оценку может 
продолжить и финансовый сектор. В част-
ности, речь идет о наблюдаемом участни-
ками рейтинга оживлении рынка паевых 

инвестиционных фондов, которые обра-
щались за оценкой. «По информации ЦБ, 
в 2019 году нетто-приток средств в ПИФы 
стал самым большим за последние пять лет. 
Доля их активов в ВВП составила 4,7%, а чи-
сло пайщиков выросло почти на 240 тыс. 
человек. Лидерами рынка оставались ЗПИ-
Фы, а рекордный прирост количества пай-
щиков наблюдался в сегменте ОПИФов, ко-
торые в первую очередь ориентиро ваны на 
работу с физлицами. Основная причина та-
кой популярности заключалась в том, что 
доходность по вкладам падала и люди ста-
ли искать новые инвестиционные инстру-
менты для сбережения своих средств»,— 
объясняет Даниил Слуцкий.

Объять невидимое
Второй год подряд наиболее быстрыми тем-
пами у участников рейтинга растут доходы 
от оценки нематериальных активов и ин-
теллектуальной собственности (НМАИС). 
По итогам 2019 года их доходы в секторе 
данных услуг выросли на 32% и составили 
322 млн руб. (6% в структуре доходов участ-
ников рейтинга).

Рост заказов на оценку НМАИС вызван 
все большим вовлечением нематериаль-
ных активов в хозяйственную, учетную и 
инвестиционную деятельность. Например, 
через оценку патентов и товарных знаков 
реализуется потребность в установлении 
справедливых ставок на отчисления по ли-
цензионным договорам. А при несанкци-
онированном использовании интеллекту-
альных прав оценщик привлекается в про-
цесс спора для определения размеров воз-
мещения убытков. По словам руководите-
лей компаний, работающих в этом сегмен-
те, число таких споров только растет.

Другой значимый фактор — необходи-
мость принятия к бухгалтерскому учету объ-
ектов нематериальных активов, выявлен-
ных при инвентаризации — это нужно в том 
числе для получения права на налоговые 
льготы. «2019 год был вторым и последним в 
льготном периоде по налогу на прибыль при 
принятии НМА к учету по итогам инвентари-
зации прав на результаты интеллектуальной 
деятельности.Многие стремились успеть в 
этот период, особенно компании с государ-
ственным участием, что и объясняет повы-
шенный спрос на услуги оценки, 
в данном случае — обязательной. 

Оценка возросла
рейтинг оценщиков

ИЗМЕНЕНИЕ ВЫРУЧКИ УЧАСТНИКОВ РЕЙТИНГА 
ПО НАПРАВЛЕНИЯМ ОЦЕНКИ ЗА 2019 ГОД (ТЕМП РОСТА, %)   
ИСТОЧНИК: RAEX ПО СОПОСТАВИМЫМ ДАННЫМ ОЦЕНОЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ—УЧАСТНИЦ РЕЙТИНГА.
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